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婚礼预算花在哪儿？
主打一个“该省省，该花花”

婚礼仪程多，你愿意把预算
和心思花在哪一部分？彩票、拍
立得、盲盒喜糖……在杭蕙蕙的
婚礼上，各种花样被玩了个遍。

“传统婚礼对菜肴、酒水、仪程这
些更看重些，但我们年轻人的
要求就是一要出片、二要好玩，
最重要的是要有自己的特色。”
从事活动策划工作的杭蕙蕙对
于自己的婚礼有着独特的想
法。

在新人迎宾拍照的区域，相
比于传统“长枪短炮”、需要后期
修图、挑选照片的照相设备，杭
蕙蕙选择了“立等可取”的拍立
得，“咔嚓”一下，新人和亲朋好
友的影像就能马上出片，不用等
待；传统包装的伴手礼不能满足
这对“95 后”新人的个性化需
求，他们一起挑选了盲盒类型的
包装，每一位宾客拿到的糖果和
礼物都有所不同，承载着这对新

人独特的巧思；每一桌宾客的餐
盘下面，还会有一位幸运儿拿到
一张彩票，刮出惊喜……相对于
传统婚礼在桌数、菜肴、座次、仪
程方面的看重，这对“95后”新
人将更多心思和预算更多放在
了他们注重的地方，“与其多摆
几桌酒席，不如把预算放在蜜月
旅行和婚后生活上，毕竟婚礼只
是一个开始，更重要的是把婚后
生活过好。”

撰书、办展、
文创、直播……

“状元文化”
续写新篇章

本报讯 作为历史文化
名城，无锡文脉绵延、俊彦辈
出，先后走出了 5 位状元。
日前，梁溪区状元孙继皋文
化研究会换届暨第二届会员
代表大会成功举行，“状元文
化”正在续写新篇章。

孙继皋是无锡历史上第
二位状元，也是明朝时期无
锡唯一的状元，官至吏部右
侍郎，明神宗为其拨巨资扩
建私宅“少宰第”，位于小娄
巷27号的国家级文物保护
单位来鹤楼，原是少宰第的
藏书楼。2019年，状元孙继
皋文化研究会由无锡孙氏宗
亲发起成立，旨在从过去的
侧重祭祀向文化建设转变，
加强孙继皋墓、祠堂等文化
遗产的保护，推动孙继皋历
史功绩和状元文化研究，传
承孙氏家风家训。据首任会
长孙怡介绍，自研究会成立
以来，广大孙氏宗亲积极响
应，截至目前，研究会会员已
有198人。

5年时间，研究会围绕孙
继皋状元文化进行了许多积
极尝试：出版了《无锡孙氏少
宰第传奇》，围绕以孙继皋为
代表的孙氏先贤，记述传奇
故事，追寻文化之根；创新制
作了徽章等产品，以现代设
计融合“少宰第”文化元素，
打造独一无二的孙继皋状元
文创；打造小娄巷（小河上）
孙氏历史文化展陈馆，从状
元孙继皋生平和孙氏少宰第
轶事到孙氏家风家教家训，
展现“状元文化”的延续与传
承……孙怡表示，后续还将
尝试直播、与书店合作等形
式，让更多市民了解孙继皋
状元文化，了解无锡状元文
化。 （朱雪翎）

从服饰到仪程追求个性化

年轻人把婚礼玩出新花样出新花样

“让我们一起举杯！恭祝这对新人新婚快乐！”在新人杭蕙蕙
和石炎新的婚礼上，他们手中的酒杯不光被换成了更大的尺寸，
里面也由传统的酒类换成了珍珠奶茶。一粒粒黑色的软糯珍珠
和甜甜的奶茶不仅象征着新婚生活的甜蜜，也彰显了年轻人对于
婚礼的不同态度。在“金九银十”的婚礼季，“年轻人整顿婚礼”
“预制风还是吹到了婚礼圈”等话题不断冲上热搜。在无锡，年轻
人将自己的婚礼玩出了什么花样？记者进行了一番走访调查。

给来登记的新人提供倡议简约婚俗礼仪的宣传册、倡议书，增设
景区颁证点、网红广场颁证点、举办浪漫海洋梦幻集体证婚仪式……
在无锡，更多倡导婚俗改革的举措正遍地开花。

“在国家大力倡导婚俗改革的背景下，‘年轻人整顿婚礼’是一件
好事。这种变化，折射了年轻一代理性、实用的理念，他们在追求轻松
舒适的同时也彰显着个性，充分展现出移风易俗的新风尚。”专注于青
年研究领域的江南大学法学院副教授王沛沛表示，“年轻人整顿婚礼”
的背后，一是当下的社会节奏变快，简单快捷的婚礼仪式应运而生；二
是因为年轻人更注重自身能否从婚礼中获取情绪价值，而不仅仅是迎
合家人或社会的传统期待。“年轻人整顿婚礼”并不全是对传统婚俗的
反叛和否定。他们同样有仪式感，愿意保留必要的环节和礼俗，只是
希望摒弃繁文缛节，让婚礼回归祝福新人、见证幸福的本义。“婚礼的
意义在于见证爱情和承诺，而不是炫耀和攀比，让婚礼回归其本质，是
一种值得肯定和鼓励的趋势。” （晚报记者 毛岑岑/文 受访者供图）

“个性化定制”是采访中最常
听到的词。新娘过莹烨是洛丽塔
服饰的忠实爱好者。在筹备婚礼
的半年中，她精心挑选了不同风
格的洛丽塔服饰来做婚纱、敬酒
服、迎宾服等，并在迎宾区打造了
《英雄联盟》主题的场景。“我个人
喜欢洛丽塔服饰，在整个婚礼中，
出门时我选择了有国风特色的红
色服饰，配合家里的喜庆氛围。
迎宾服则选了粉嫩一点的，迎宾
区的主题也是我喜欢的《英雄联
盟》游戏。在正式仪式时，我选了
比较华丽的巴洛克风格的婚纱。
我还特意没有选捧花，用的权杖，
想体现一下自己的家庭地位！”过
莹烨表示，在整个婚礼筹备过程
中，父母长辈也十分支持他们的
想法，“我的服装和别人不一样，
长辈们确实觉得很新奇，没见过
别人结婚这么穿。但是审美是共
通的，当天他们都夸我好看呢！”

在婚礼仪程上，年轻人也有
自己的想法。在无锡从业多年的
婚礼主持人熊智巍表示，在他所
主持过的婚礼中，有一些年轻人
会主动提出取消冗长的仪式环
节，减轻自己的负担。“我印象比
较深刻的是一对新人当时很坚决
地告诉我一定要简化婚礼仪程。
他们婚礼当天直接取消了接亲游
戏，早上新郎新娘时间充裕、各自
准备，以轻松的状态来迎接自己
的婚礼。”熊智巍表示，这对新人
在婚礼中摒弃了接亲游戏、复杂
的证婚人讲话等环节，只保留了
新人互相告白、交换戒指和感恩
父母等几个最核心的部分，整个
仪式简洁而温馨，宾客们也没有
因为长时间的等待而感到疲惫，
反而能更专注地感受新人之间的
真挚情感。

专家观点
让婚礼回归本质


